

Editorial

La investigación científica y el trabajo académico requieren, de manera permanente, la realización de análisis cuidadosos que refresquen las hipótesis, los argumentos y las teorías, con lo cual se fomenta el debate argumentado. Sólo es posible pensar alternativas consistentes de solución a los complejos retos que nos plantean los fenómenos políticos locales, regionales o internacionales, si tales propuestas se desprenden del debate científico y vuelven continuamente a él. Por ello, en este número la revista *Desafíos* sigue con su compromiso de enriquecer la cultura académica y la investigación formal por medio de la divulgación de artículos destacados, luego de un riguroso proceso de selección que cuenta con la evaluación de pares expertos de amplia experiencia. Tanto los artículos producto de las investigaciones desarrolladas en el CEPI, como aquellos elaborados por investigadores de otras partes de Colombia y del mundo, contenidos en este número, seguramente ayudarán a satisfacer, en virtud de su elevada calidad, la necesidad de abordar científicamente temas apenas explorados, así como revisar con nuevos lentes y herramientas temas trabajados previamente desde otras perspectivas analíticas.

La sección de *Relaciones Internacionales* contiene dos artículos: en primer lugar, en el trabajo de Zidane Zeraoui, “El Oriente bárbaro: la marginalización del pensamiento no occidental”, se busca “sacudir la conciencia eurocéntrica”, al cuestionar la incapacidad de Occidente para comprender al “otro”, y su desconocimiento de civilizaciones que han proporcionado al mundo —y esto incluye al propio Occidente— gran parte de sus fundamentos científicos y filosóficos.

En segundo lugar, en el artículo de la investigadora Ivonne Duarte, “International Organizations: From silent players to salient players in bringing democracy ‘at home’”, se hace un análisis del papel de las organizaciones internacionales en la democratización, a partir del estudio comparativo de las agendas relativas a este tema en América Latina, de la Organización de Estados Americanos y la Organización de Naciones Unidas.

La sección *Reflexiones sobre seguridad* incluye un artículo del Doctor Ash Narain Roy, “Human Security in India: A Mixed Bag”, en el cual se argumenta que la eliminación de la pobreza económica o el crecimiento económico per se, no son suficientes para lograr el desarrollo en sentido profundo. La seguridad humana es un factor determinante en el desarrollo, no sólo para el país objeto de análisis (India), sino para todos aquellos que hoy por hoy, afrontan los problemas y paradojas propios del atraso económico, social, o cultural. La seguridad humana supone la eliminación de la discriminación y la marginalidad, así como garantías mínimas de educación, salud y, en general, de todos los aspectos que tienden a dignificar la vida humana. El logro de estas condiciones de seguridad sólo es posible en el contexto de un gobierno democrático, responsable y transparente. Este artículo es particularmente importante en las actuales circunstancias, en las que muchos consideran al crecimiento económico como panacea para la solución de los problemas de los países en vía de desarrollo. Por otra parte, en el artículo del investigador Rubén Sánchez y de Lwinnith Suárez, “Un modelo de regreso a la legalidad”, se hace un interesante análisis y se propone un modelo para la reinserción legal de ex combatientes de los grupos de autodefensa en la ciudad de Medellín, Colombia; asimismo se cuestiona la idea —muy en boga— de hacer de este un paradigma para la solución de problemas en otras regiones; en consecuencia, el análisis que el autor realiza lleva a la conclusión de que la aplicación del citado modelo, en otros contextos, ha de enfrentar dificultades importantes.

A continuación encontramos en la sección *Análisis de procesos históricos*, el artículo “El tren y la mezquita: geografías de dominación y resistencia en Senegal a la vuelta del siglo xx”, Julián López de Mesa,

su autor resalta, desde una perspectiva que resulta interesante por ubicarse en un contexto historiográfico posmoderno, los diferentes encuentros y rupturas entre dominados y dominadores, así como los puentes que se generaron a través del Islam sufi muridista.

En la sección *Gobierno y democracia*, el Doctor Malik Tahar Chaouch, autor del artículo “Cristianismo y política en América Latina: el paradigma de la teología de la liberación”, aborda el tema de la relación política - religión, a través del análisis de la teología de la liberación en América Latina, cuyo papel en los desarrollos políticos recientes, como los movimientos sociales y las resistencias civiles, es incuestionable. La teología de la liberación se entiende como un sistema con unas lógicas sociales e ideológicas particulares que el artículo pretende discernir.

En la sección *Ciudad y territorio* el investigador Felipe de Alba, en el artículo “El difícil camino de la gobernabilidad metropolitana: el caso de la seguridad pública en la Ciudad de México”, analiza la seguridad pública en la capital mexicana como un aspecto definitorio de la gobernabilidad metropolitana, que requiere de ciertos desafíos en el campo de la gestión pública y se constituye en un elemento fundamental de legitimación política. Por otra parte, el investigador Daniel Gómez, en su artículo “Nuevos escenarios para la gestión territorial y urbana”, nos ofrece un amplio espectro de ideas y reflexiones sobre una correcta gestión territorial, que debe ir más allá de lo gubernamental, para involucrar otros actores como el sector privado y las organizaciones sociales y comunitarias.

En esta edición incluimos una nueva sección llamada *Otros documentos*, el profesor Vicente Torrijos en su artículo “Diez tesis sobre Estado y seguridad en América Latina”, nos introduce a una visión diferente del papel de la seguridad en la reconfiguración del Estado como ente regulador de la vida en sociedad, y como agente que canaliza el cambio o evolución en las relaciones estatales hemisféricas.

Finalmente en la sección *Semillero de investigadores*, la joven investigadora Sandra Olaya, escribe “Autonomía y relaciones internacionales:

un análisis de las propuestas desarrolladas en América Latina”; el lector descubrirá una revisión crítica y analítica de la literatura sobre autonomía, con el objetivo de superar las reflexiones tradicionales sobre el tema y llamar la atención sobre las dificultades que implica analizar fenómenos complejos a partir de métodos y visiones del mundo particulares y, por tanto, limitados.

Los campos de investigación en ciencia política, gobierno, relaciones internacionales y desarrollo urbano son lo suficientemente amplios como para acoger problemas que trascienden las fronteras habituales del conocimiento humano, lo cual causa inquietud en los investigadores. Nuestro mundo se muestra cada vez más complejo; por ello, las disciplinas académicas que estudian sus dimensiones políticas y sociales deben enfrentarse al exigente ejercicio de reflexionar, con mayor sutileza y versatilidad metodológica, acerca de sus dinámicas, en constante transformación. Estamos seguros de que el contenido de este número constituye por sí mismo una clara invitación a todos los investigadores interesados para que publiquen y divulguen con nosotros sus ideas.